

# LA TARDE

Año XXIV

Diario republicano

Número 6.443

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS : REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN . Lorca, Martes 30 de Agosto 1932

## Camino adelante

### Cómo y de dónde nació

Al Sr. Gobernador civil de la Provincia.

Sosteníamos en nuestro editorial de ayer lunes, que las características de los viejos gobernantes de la decadente monarquía sobre todo en los años subsiguientes a la restauración Borbónica, fueron amparar las inmovilidades e injusticias de los caciques de los pueblos para adueñarse por medio del terror de la voluntad de los ciudadanos.

En efecto, para sostener a Alfonso XII, muerta a mano airada por un General traidor la primera República, fué necesario dar patente en corso a los caciques defensores del régimen instaurado para domoñar a los partidarios de la República que acababa de extinguirse.

Liberales de abolengo nosotros y fervientes republicanos desde que empezamos a andar por el mundo, tanto en nuestra juventud como en nuestra edad madura y hoy en la vejez, en toda ocasión que fué necesario tanto en la Prensa como en el mitin combatimos ese caciquismo y a los gobernantes amparados del mismo.

Nuestra rebeldía y nuestro pundonor político no sólo nos hicieron vivir siempre con la mayor modestia y humildad, sino que además, fuimos explotados por los viejos caciques que no pudiendo nunca hablar en nuestro desdoro nos honraron con el calificativo de *quijotes*.

Vino la dictadura, y al lado de aquellos dos bábaros militarotes que tantas veces hemos nombrado, aquellos que tan villanamente se comportaron, al lado de ellos digo, vimos agitarse y rebullir a algunos que hasta entonces habíanse llamado republicanos, a otros que habían militado con los viejos conservadores y a otros que si jamás habían tenido color político—jovencitos *prácticos*—por lo menos habían abominado siempre de cuanto oía a liberal y a republicano sobre todo.

Vimos a tales republicanos ocupar altos puestos en el Concejo municipal, ocupar cargos en el Ayuntamiento, vivir pegaditos a los caciques militarotes, tener vara alta con ellos. Vimos a los jovencitos *prácticos* luises abominadores del liberalismo por ser pecado, ocupar puestos en el Ayuntamiento y los oíamos defender con tesón la dictadura. Vimos a otros que republicanos habíanse llamado alguna vez, ocultar con miedo cerval su opinión política, enmudecer, aislarse... ¡Qué miedo había, divinísimo Dios! ¡Qué temblores en cuanto los miraba un polizonte!

A nosotros entre tanto se nos molestaba a diario llamados unas veces por el Delegado gubernativo; otras por el censor militar; más tarde por el Alcalde censor que no sólo nos suprimía frecuentemente los editoria-

les sino hasta líneas, hasta palabras. Y se nos suspendía el periódico y se nos multaba. Así seis años de lucha, de vejaciones, de sufrimientos, sin que nuestro ánimo se debilitara, sin que nuestra fortaleza se rindiera. Siempre soñando con la República, con el imperio de la Libertad, de la Moralidad, de la Justicia...

Y llegó el 14 de abril. ¡Viva la República!, clamó el pueblo. Y la República vivirá pese a quien pese, cueste lo que cueste. Vivirá.

Pero es el caso, que a los que en Lorca vimos surgir a ese grito salvador; fué aquellos que, antes republicanos, se pasaron después a la dictadura primorriverista disfrutando altos cargos en el Concejo y vivieron pegaditos a los caciques militarotes y se inscribieron en la U. P.

Fue aquellos que habían militado con los viejos conservadores monárquicos; fué aquellos ciervistas hasta el día 13 de abril; fué aquellos pocos republicanos vergonzantes que se aislaron y enmudecieron durante la dictadura temblando azogados cuando un polizonte los miraba por pura casualidad; fué aquellos jóvenes prácticos que habían aborrecido siempre del republicanismo y ahora lograban puestos en el Ayuntamiento; fué aquellos que, cofrades en la oración nocturna, morachos, carachos y luises, dejaban la cofradía que hasta entonces les sirviera de escudo para ganar voluntades y confianzas y obtener protecciones, viendo en perspectiva el decaimiento de la iglesia a la que se arrimaron hipócritas, para hipócritamente también, calarse ahora el gorro frigio hasta el cogote. Y como marco de esta mesa revuelta, de este cuadro de fondo sombrío, cuadrillas de gitanos y gente maleante extraída de los más bajos fondos sociales.

¿Qué podía resultar de esta amalgama informe? ¿Qué frutos podría obtener nuestro desdichado país de tan caótico conjunto?

¡Nuestra República, nuestra suspirada y anhelada República en tales manos! ¡El régimen por el que tanto habíamos combatido representado por apóstatas y tráfugas del republicanismo, amalgamado con monárquicos upetistas, jesuitas de chaqueta larga, conservadores y ciervistas y cofrades de la Adoración nocturna!

Pues de esta pintoresca masa, señor Gobernador civil de la provincia, de este... proctoplasma, nació a la vida política lo que llaman partido republicano radical socialista, en Lorca, o sean los jabalíes lorquinos, cuya gestión vamos a reseñarle con toda la autoridad moral que a nadie cedemos porque nos la prestan nuestros mu-

chos años de probado, consecuente y leal y franco republicanismo.

JUAN DEL PUEBLO

## Aclarando

Como aclaración a la carta del Sr. Santamaría, Secretario del Instituto local de segunda Enseñanza, inserta ayer en este diario, hemos de hacer resaltar que de ninguna forma se hizo mención a matrículas trasladadas sino a alumnos que por no poder continuar en Lorca sus estudios habían tenido que trasladar sus expedientes a otros centros.

La diferencia que existe entre matrícula y expediente es que la primera no puede trasladarse sin que la familia del alumno se traslade a otra población con carácter permanente y el traslado de expediente puede verificarse sólo a aquel alumno que sin tener matrícula pendiente, desee verificar dicho traslado. Y claro está, encontrándose gran número de alumnos con la aprobación de los cuatro años completos del Bachillerato y deseando continuar sus estudios por no poder efectuarlos en Lorca los del 5.º y 6.º, éstos son los alumnos que en número de SETENTA han tenido que abandonar nuestro centro. Estos datos, como supondrá el lector, no son invención gratuita, sino emanados de persona en terada.

Nos satisface grandemente la aclaración de este punto para que las cosas queden en su verdadero lugar.

LA TARDE que tan enérgicas campañas hizo en pro de la creación de nuestro Instituto, no dejará nunca de interesarse por todo cuanto afecte a la vida del mismo toda vez que defenderla de todo perjuicio, es defender y velar por el progreso cultural de Lorca y por los intereses generales de la ciudad. En este sentido llevaremos siempre nuestros esfuerzos hasta el último extremo celosos del bien de nuestro país.

## A nuestros lectores

Porque así conviene, y atendiendo requerimientos amistosos, suspende por unos días su asidua colaboración en LA TARDE, nuestro compañero Joaquín Martínez Perler.

Al margen ya de la actualidad la cuestión Instituto y puesta sobre el tapete la conveniente intervención y tutela de nuestro Municipio, nuestro querido amigo y compañero irá aportando su juicio en próximas campañas venideras.

Las esquelas de defunción que se encarguen en la imprenta de LA TARDE dan derecho a la inserción gratuita de ésta en la primera plana de este diario.

## Carta-abierta

Sr. D. Ramón Robles Ruiz Lumbreras

Mi querido amigo Ramón: Llega hasta mis oídos la noticia de que tú, siempre tan imparcial y sereno, últimamente y en la sesión municipal celebrada el sábado día 27, te diste a conocer públicamente y sin ambages ni rodeos, como un hombre contumaz y apasionado. Jamás lo hubiera esperado de ti. De ti a quien tanto aprecié yo, a pesar de que en este momento de la vida social de nuestro pueblo, nos separe un abismo ideológico de profundidades insondables.

Me consta de manera cierta y positiva que tú—mi gran amigo, mi estupendo amigo por quien yo, siendo muy niño, lloré porque te llevaban a Marruecos y a su fatídico Barranco del Lobo—; me consta, repito, que tú, aludistes a LA TARDE y la calificaste de «papelucho». A eso no hay derecho, amigo Ramón. Tú lo sabes muy bien, y no ignoras tampoco que tan vehementes apreciaciones carecen de valor y solidez. ¿Razones?

Primera—Porque en este «papelucho» escribo yo, tan digno como tú y tan consecuente como el que más.

Segunda—Porque en este «papelucho» escribe «Juan del Pueblo» con una honradez ciudadana que para sí quisieran muchos «jabalíes» domesticados por el amo y señor...

Tercera—Porque en este «repugnante papelucho» escribe, asimismo, Joaquín Martínez Perler, el hombre más limpio, más austero y más republicano de Lorca. Más republicano que todos los radicales socialistas de Lorca, (o por lo menos tanto como ellos) porque el republicanismo—no lo olvides—es una moral y no una denominación.

Cuarta—Porque LA TARDE es, con «Nosotros», el único periódico que combate las negligencias, las contumacias y los desafueros, de los que abusan a troche y moche del rótulo de republicanos; en realidad, de verdad, republicanos, sí—no te lo niego—, pero de la última hornada.

Quinta—Porque este «papelucho» es una tribuna libre y un diario independiente y desligado de toda especie de favor e influencia; ya que, como habrás observado, tú que eres hombre de refina perspectiva este periódico no tiene censura de casa, siendo una prueba evidente y palmaria de todo ello, el hecho inólito de que, republicanos todos los que en él escribimos, nos damos, sin embargo, de manporros, en los juicios, y apreciaciones que nos desligan, diferencian y separan. ¿Está esto claro, amigo Ramón?

Creo, además, según me han informado—ojalá que se equivoquen—que repudias nuestras campañas de saneamiento republicano y que te hallas dispuesto «a quitarnos la ca-

reta» ¿Es verdad que lo has dicho? ¿No es verdad? Yo no lo sé de una manera categórica y definitiva; pero por si acaso lo has afirmado y continúas ratificándote en lo mismo, debo advertirte con toda la lealtad de nuestra antigua mutua y profunda afectión, que puedes empezar cuando quieras—¿o has oído bien?— Cuando quieras.

Veremos entonces quién es quién, cual es cuál y, sobre todo, dónde está la careta, la máscara y la caracha... Te aseguro, a fuer de sincero, que va a ser muy curioso y divertido el epílogo de la carnavalesca...

Con un abrazo para tí y saludes a los tuyos, te estrecha cordial y particularmente la mano tu buen amigo

JOAQUÍN RUIZ ROMERA

P. D. Si no quieres contestar en este «papelucho», publica un manifiesto o vete a los demás periódicos locales, puesto que en todos te estiman, te aprecian y te conocen bien afondo.

## CONFECIONES

Se hacen toda clase de trabajos en ropas interiores, de Señoras, Caballeros y Niños.

Camisas para Caballero se hacen a la medida.

Se admiten en cargos. Calle de Cueto n.º 6

Manuel Romera

## PUBLICACIONES

Mundo Gráfico

Publicará en su número del 31 una interesantísima y amplia información del «Juicio sumarísimo seguido por los sucesos del reciente movimiento sedicioso», con curiosos detalles de la vista de la causa.

Resaltando, además, entre otros: «Los grandes procesos políticos españoles y sus consecuencias».— «Las tragedias del mar».— «Un aventurero en Barcelona».— «El asesinato del supuesto príncipe Edgardo de Borbón por la aragonesa Candelaria Brau Soler».— «La vida novelesca de un aventurero madrileño, que fué faquir en la India y apache en París».

Compre usted siempre «Mundo Gráfico» 30 céntimos.

## Taller de Reparaciones

Se componen toda clase de instrumentos de música, igualmente máquinas de coser, de escribir y de cuantos aparatos mecánicos conocidos hasta el día necesiten reparación.

Jesús Gómez, Placita Nueva—6.